
Свою лепту внесла и Самарская об-
ласть. Из 400 человек, которые принима-
ли участие в региональном отборочном 
этапе, на финал поехали 22 человека! 
Здесь стоит отметить, что в самарском 
конкурсе участвовали не только дети из 
нашей области: к нам приезжали дети 
из Ульяновска, Саратова, Оренбурга 
и даже Волгограда. Как итог путевку в 
финал от Самарской области получили 
данс-шоу-группа «Кабаре», народный 
ансамбль эстрадного танца «Акварели» 
(руководитель – заслуженный работник 
культуры Самарской области Карячкина 
Лариса Николаевна), Звонарев Захар 
(Образцовый ансамбль танца «Счаст-
ливое детство», г. о. Тольятти), чтец Ти-
хонова Мария (г. Ульяновск) и чтец Ага-
фонников Степан (г. Волгоград).
Каждый сезон конкурса был посвя-

щен яркой странице советской истории: 
70-летие и 75-летие Великой Победы, 
60-летие легендарного полета Юрия 
Гагарина, 100-летие Ленинского Ком-
сомола и красногалстучной пионерии, 
советское кино – вот далеко не все 
темы богатого культурного наследия со-

ветской эпохи, нашедшие отражение в 
творческих выступлениях участников. 
Этот же год, ставший юбилейным, объ-
единил в себе все предыдущие 9 лет.
Организатором конкурса является Ав-

тономная некоммерческая организация 
по содействию реализации социальных 
инициатив «Лидерские проекты».
В состав конкурсного жюри вошли 

звезды российской эстрады, эксперты 
международного класса по хореогра-
фии, композиторы, певцы, профессио-
нальные актеры и продюсеры. Предсе-
датель жюри – советская и российская 
певица, народная артистка Российской 
Федерации, преподавательница соль-
ного народного пения в Колледже имени 
Гнесиных Российской академии музыки 
имени Гнесиных, а также на кафедре 
эстрадно-джазового пения Института 
современного искусства Наталья Бан-
нова.
Галина Прохорова – рок-певица За-

жигалка, журналистка, педагог, телеве-
дущая, продюсер массовых мероприя-
тий. Участвовала в работе телепроектов 
«Армейский магазин», «Человек и за-

кон», «Доброе утро, Россия» на канале 
РТР, программы «Детали» на канале 
СТС. Режиссер и продюсер ряда доку-
ментальных фильмов для телеканала 
РЕН ТВ. 
Ольга Коваленко – артистка балета, 

педагог, руководитель творческих кол-
лективов, балетмейстер, хореограф и 
режиссер различных театральных спек-
таклей. Художественный руководитель 
Театра танца «Весна». Вы могли видеть 
Ольгу на сцене театрального центра 
«Арт вояж» (мюзикл «Иствикские ведь-
мы») или Театра Луны.
Ольга Зейгер – актриса театра и кино, 

режиссер, педагог по актерскому ма-
стерству в Российском институте теа-
трального искусства (ГИТИС). Известна 
по ролям в кино и сериалах «След», 
«Проклятый рай», «Анатомия сердца», 

«Молодежка» и многих других. 
Владимир Торсуев – советский и рос-

сийский актер. Владимир Юрьевич сни-
мался в кино и сериалах «Приключения 
Электроника», «Незнайка с нашего дво-
ра», «Русские братья», «Венецианское 
зеркало», «Громозека», «После шко-
лы», «Без срока давности», «Весь этот 
джем», «Точки опоры», «Егор Шилов», 
«Женский детектив», «Рая знает всё», 
«Брат 3», «Всё нормально» и других.
Андрей Гаркунов – актер театра и 

кино, член гильдии актеров «Кино Рос-
сии», режиссер, основатель сети Дет-
ской Академии театра и кино «Стар-
лайт», актер Московского театра Луны 
(2018–2020), Московского Современно-
го художественного театра (2018–2019), 

27 сентября глава г. о. Новокуйбышевск Сер-
гей Марков объявил о своем решении уйти в 
отставку. Заявление сделано на фоне громкого 
скандала, который разразился вокруг рекон-
струкции парка «Дубки». Администрация без-
дарно освоила порядка 160 млн р., включая 
федеральный грант в размере 95 млн р. Горо-
жане вместо красивого парка получили убоже-
ство. Значительная часть зеленых насаждений 
была уничтожена. Зато от плитки теперь рябит 
в глазах. Плиткой обложен чуть ли не каждый 
куст. Территория нафарширована никчемными 
инсталляциями. А новые лавки оказались на-
столько хлипкими, что не выдерживают чело-
веческого веса. Горожане шокированы новым 
обликом общественного пространства. Соц-
сети буквально взорвались в один голос: парк 
изуродовали!
Вряд ли Сергей Марков решился покинуть 

пост из-за угрызений совести. Возможно, ему 
придется держать ответ за то, что он сделал 
с парком. Впрочем, спектакль, судя по всему, 
только начинается. Не исключено, что гром-
кое заявление об отставке – всего лишь трюк, 
и события идут по определенному сценарию. 
Дело в том, что для ухода градоначальника с 
занимаемой должности одного лишь заявле-
ния недостаточно. Отставку Сергея Маркова 
должна принять Дума г. о. Новокуйбышевск, 
где подавляющее большинство – его товарищи 
по партии депутаты-единороссы. Буквально 
на следующий день после громогласного за-
явления стало известно, что перетрудивший-
ся Сергей Марков вовсе не уволился, а ушел 
в очередной отпуск на период с 28 сентября 
по 18 октября. Лишь после того, как отдохнув-
ший Сергей Марков вернется из отпуска, го-
родская дума на своем очередном заседании 

будет рассматривать вопрос о его отставке. 
А пока Сергей Марков находится в отпуске, в 

медийном пространстве развернулась самая 
настоящая кампания по «реабилитации» си-
ти-менеджера. В социальной сети «ВКонтакте» 
появилось сообщество под названием «Верни-
те Маркова», где пользователей сети призыва-
ют на своих страницах размещать посты в под-
держку сити-менеджера с просьбой остаться на 
занимаемой должности. Там же появилось воз-
звание председателя НКО «Ассоциация пред-
принимателей г. о. Новокуйбышевск Самарской 
области» Сергея Фруля к губернатору Дмитрию 
Азарову. Фруль от лица предпринимательского 
сообщества просит губернатора не принимать 
отставку Маркова и оставить его главой горо-
да. «Сергей Васильевич всегда готов помочь в 
сложной ситуации, достаточно звонка или со-
общения», – отмечает Фруль. Жаль, что у про-
стых горожан нет контактного телефона столь 
отзывчивого мэра. Видимо, Сергей Марков 
всегда готов услужить лишь одним предприни-
мателям. А обычные жители Новокуйбышевска 
продолжают оббивать пороги администрации.
Также в поддержку Сергея Маркова высту-

пили местные члены Союза журналистов Рос-
сии. От их имени было размещено обращение 
к «народному градоначальнику» с просьбой 
остаться. Прикормленные журналисты в сво-
ем обращении поименно указали бывших 
градоначальников, которые, как они уверяют, 
«продолжают до сих пор приносить пользу го-
роду на своих местах». Среди тех, кто до сих 
пор приносит пользу, был назван и умерший 4 
года назад Николай Фомин. «До сих пор их со-
веты и поддержка были всегда к месту и очень 
важны новому руководству города», – пишут 
авторы обращения. Остается лишь догады-

ваться, каким образом усопший Фомин продол-
жает давать полезные советы действующему 
руководителю. Если Сергей Марков и впрямь 
способен выходить на контакт с покинувшими 
этот мир, то ему тем более следует как можно 
скорее покинуть свой пост. Ему место не в мэ-
рии, а в шоу «Битва экстрасенсов». Именно там 
такие кадры как раз востребованы. В общем, 
даже акция «Верните Маркова» не обошлась 
без ляпов. Очевидно, что власти даже не могут 
профессионально подойти к манипулированию 
общественным мнением. Про управление горо-
дом – и говорить нечего. Ясно лишь одно: с «от-
ставкой» Маркова шоу вовсе не заканчивается, 
а лишь начинается. Возможно, на заседании 
гордумы депутаты-единороссы будут усердно 
просить чудо-мэра остаться на своем посту. 

Андрей НИКИТИН

ГАЗЕТА 
САМАРСКОГО 
ОБЛАСТНОГО 
КОМИТЕТА КПРФ
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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 12+

АКТУАЛЬНО

ГЛАВНОЕ

(Продолжение на cтр. 4)

27 сентября глава г. о. Новокуй-
бышевск Сергей Марков объявил 
о своем решении уйти в отстав-
ку. Градоначальник оставляет 
должность на фоне скандала во-
круг реконструкции парка «Дуб-
ки». Власти за бюджетные день-
ги фактически обезобразили 
любимое место горожан. Не ис-
ключено, что громкое заявление 
о намерении покинуть свой пост 
не более чем хитрый трюк. Про-
исходящее похоже на спектакль, 
по сюжету которого «обще-
ственность» и депутаты-еди-
нороссы принялись слезно угова-
ривать незаменимого чиновника 
остаться на своем месте. 

С 20 по 25 сентября в Подмосковном оздоровительном комплексе «Сне-
гири» собрались талантливые ребята со всей страны. Якутия и Орел, 
Тюмень и Астрахань, Самара и Омск, как и множество других регионов 
России, оказались связаны неразрывной нитью дружбы, таланта и взаи-
мовыручки. На юбилейный финальный концерт приехало более 300 ре-
бят из 30 регионов России. Впервые в конкурсе приняли участие юные 
артисты из Донецкой и Луганской народных республик. Вот еще любо-
пытные цифры этого сезона: в региональных отборочных этапах при-
няли участие около 3400 участников, а формат дистанционного участия 
выбрали около 1700 человек! 

МАРКОВ НАЕЛСЯ?

«ЗЕМЛЯ ТАЛАНТОВ»: ФИНАЛ 10-ГО СЕЗОНА
САМАРСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ВЫСТУПИЛА В ЮБИЛЕЙНОМ 
СЕЗОНЕ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА ДЕТСКОГО И 
ЮНОШЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА

ГЛАВА НОВОКУЙБЫШЕВСКА 
СОБРАЛСЯ В ОТСТАВКУ НА ФОНЕ 
СКАНДАЛЬНОЙ РЕКОНСТРУКЦИИ 
ПАРКА «ДУБКИ»
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Важнейшим фактором сплочения 
общества перед лицом острых угроз 
призваны выступать честные и де-
мократичные выборы. 8–10 сентября 
2023 года в России завершился оче-
редной избирательный цикл. Уча-
стие в голосовании могли принимать 
жители 85 регионов. Это придавало 
ему общенациональное значение.
Следуя идеалам народовластия, 

КПРФ тщательно готовилась к изби-
рательной кампании. Партия шла к 
гражданам с глубоко проработанной 
программой социально-экономиче-
ских преобразований в интересах 
народного большинства. Ее перспек-
тивность была подтверждена выво-
дами Орловского международного 
экономического форума и участни-
ками парламентских слушаний в 
Государственной Думе. Партия про-
делала большую работу по вопло-
щению в жизнь предложений пред-
выборной программы «Десять шагов 
к власти народа».
КПРФ заняла твердую позицию в 

деле борьбы с неонацизмом. Наша 
принципиальность получила уверен-
ную поддержку Антифашистского 
форума в Минске. Это стало про-
должением большой работы. Рос-
сийские коммунисты всегда глубоко 
ценили международную солидар-
ность своих товарищей. 100-летие 
Великого Октября, Красной Армии и 
Ленинского Комсомола мы встреча-
ли вместе со 132 зарубежными де-
легациями.
КПРФ ответственно подошла к вы-

движению кандидатур для участия 
в выборах. Фракция коммунистов в 
Государственной Думе подготови-
ла подробный отчет о проделанной 
работе. С нашей позицией граждан 
знакомили газеты «Правда» и «Со-
ветская Россия», телеканал «Крас-
ная линия», партийные ресурсы в 
социальных сетях. Коммунисты от-
читывались перед избирателями, 
издавали печатную продукцию, уча-
ствовали в дебатах.
Мы сделали все, чтобы выборы 

отвечали важнейшей задаче – ис-
следовать состояние дел в обще-
стве и определять путь движения в 
будущее. КПРФ настаивала на том, 
чтобы развернуть дискуссию о прин-
ципах развития России максимально 
вдумчиво и широко, гласно и честно, 
с уважением к трудящимся.
На фоне проведения специальной 

военной операции и подготовки к вы-
борам президента содержательный 
диалог политических сил был осо-
бенно важен. В условиях острейших 
внешних угроз сплочение общества 
крайне необходимо. Но оно дости-
гается не размахиванием унтерпри-
шибеевской дубинкой, не чернухой в 
СМИ, не жульничеством в избирко-
мах. Оно требует открытого обсуж-
дения проблем и всесторонне выве-
ренного плана развития страны. Без 
этого трудно выстоять и невозможно 
добиться победы!

«Единая Россия» привычно заяв-
ляет о себе как о пропрезидентской 
партии. Однако она опять не дала 
гражданам отчета и не сообщила 
планов о том, как собирается до-
стигать задач президентских посла-

ний. Страна не слышит ее реальных 
предложений о преодолении нище-
ты и вымирания, о технологическом 
прорыве, о достижении мировых 
темпов развития и вхождении в пя-
терку наиболее развитых держав. 
Пока КПРФ высказывала конкретные 
идеи на сей счет, господа единорос-
сы настойчиво уклонялись от содер-
жательной дискуссии.
Представители партии власти без-

удержно трубят о своей «победе» 
на выборах. Эти заявления явно 
требуют пояснений! «Единой Рос-
сии» следует ответить народу: в 
чем она усматривает свою победу? 
Возможно, вы победили вымирание 
страны, которая продолжает терять 
свое население? Или победили бед-
ность миллионов нищающих семей? 
Или избавили Россию от роста цен? 
Или оградили от пенсионного лю-
доедства и поддержали наконец-то 
«детей войны»? Или восстановили 
великие советские научные и инже-
нерные школы? Или на самолетах 
российского производства вновь ста-
ла летать треть мира? Может быть, 
вы сочли своей победой отказ от об-
суждения программы спасения стра-
ны? Вы даже не помогли крестьянам 
убрать урожай этого года, беспомощ-
но глядя, как цены на солярку были 
вздуты на 40%!
В результате той бессодержатель-

ной кампании, которую навязывала 
«Единая Россия», реальная явка на 
выборы оказалась недопустимо низ-
кой. Это стало ответом граждан на 
многочисленные манипуляции и ад-
министративный произвол. Особое 
недовольство вызывает проталкива-
ние так называемого «электронно-
го голосования». Очевидно, что его 
результаты находятся в руках узкого 
круга администраторов и «програм-
мистов». Они принципиально не мо-
гут отражать волю народа.
Электронное «чуродейство» сопро-

вождалось целым букетом наруше-
ний и грязных технологий. В их числе 
манипуляции с сейф-пакетами, «го-
лосование на пеньках», «карусели», 
принудительное голосование. Уже 
на старте избирательной кампании 
была продолжена практика отсече-
ния кандидатов от КПРФ, неудобных 
для власти, начатая в свое время 
в Новгородской области и Бурятии. 
На этот раз было решено проводить 
фактически безальтернативные вы-
боры главы Алтайского края.
Нечистоплотные приемы были на-

правлены своим острием против 
КПРФ и ее кандидатов. Власть не 
устраивает тот факт, что Компартия 
пользуется устойчивым авторите-
том. Они не готовы мириться с тем, 
что мы уверенно соединяем борьбу 
за национальный суверенитет и за-
щиту социально-классовых интере-
сов трудящихся. Им претит, что мы 
служим целям строительства дей-
ствительно великой, а значит, социа-
листической России. Как видим, это 
неприемлемо для всех без исключе-
ния реакционных сил. В этих рядах 
идут представители разных оттенков 
«пятой колонны», толстосумы и во-
роватые чиновники, неолибераль-
ные экстремисты и «патриоты» чер-
носотенного пошиба.

Мы признательны миллионам из-
бирателей, которые отвергли все
антисоветские и русофобские уловки, 
поддержали КПРФ. Наши сторонни-
ки обеспечили уверенные победы
г у б е р н а т о р о в - к о м м у н и с т о в
А. Е. Клычкова и В. О. Коновалова. Боль-
шинство голосов получил партспи-
сок КПРФ на выборах в Верховный 
Совет Хакасии. В отличие от сател-
литов «Единой России», наша пар-
тия завоевала право сформировать 
свои фракции во всех региональных 
представительных органах. Сегодня 
мы особо поздравляем Донецкую и 
Луганскую народные республики, 
Запорожскую и Херсонскую области, 
вернувшиеся на Родину и сформи-
ровавшие новые органы власти и 
местного самоуправления.
Народно-патриотические силы 

продемонстрировали способность 
побеждать нечистоплотных админи-
страторов. КПРФ подтвердила свою 
политическую устойчивость и закре-
пила статус главной оппозиционной 
силы. Защищая права соотечествен-
ников на справедливые выборы, мы 
разработали Избирательный кодекс 
России и будем настаивать на его 
принятии.
Очередной выборный цикл пока-

зал, что важнейшее политическое 
право народа нарушается. Поруга-
ние принципа свободных, состяза-
тельных, демократических выборов 
в ряде регионов зашкаливало. В 
этой связи КПРФ отказывается при-
знавать результаты голосования в 
Алтайском крае, Ростовской и Ива-
новской областях, руководимых 
губернаторами В. Томенко, В. Го-
лубевым и С. Воскресенским. Под-
держиваем решительную критику 
нарушений прав граждан и выбор-
ных процедур, высказанную многи-
ми комитетами КПРФ на местах. Мы 
будем и дальше настойчиво выяв-
лять злоупотребления властей пре-
держащих и требовать наказания 
виновных.
Становится все более очевидным, 

что избирательная система России 
стала следствием порочного соци-
ально-экономического курса. Офи-
циозная пропаганда внешне отрица-
ет неолиберальную догматику лихих 
девяностых. Однако фундаменталь-
ные основы системы, созданной в 
результате предательской политики 
Горбачева, Ельцина и их подельни-
ков, не пересмотрены. Раздвоен-
ность власти становится все более 
очевидной и опасной.
Неопределенность целей правя-

щих кругов выливается в их боязнь 
честной и открытой дискуссии. Пред-
ставители власти не рассматривают 
выборы как возможность вырабо-
тать новый курс, не идут на широкое 
обсуждение перспектив развития 
страны. Напротив, они готовятся к 
ним как к спецоперации по удержа-
нию власти любой ценой. Неготов-
ность к конструктивному диалогу 
имеет следствием укореняющийся 
подход «парламент – не место для 
дискуссии». Он обессмысливает 
сами принципы, составляющие кар-
кас нынешнего российского государ-

ства. Провоцируется неуважение к 
нормам закона со стороны самих же 
чиновников, а их правовой нигилизм 
общество, к сожалению, начинает 
воспринимать как данность.
Как особый цинизм граждане вос-

принимают тот факт, что нарушени-
ем конституционных норм занима-
ются сами представители власти. 
Язвы социального раскола, некомпе-
тентности и зазнайства, коррупции и 
предвыборного мухлежа разъедают 
общественный организм. Формиру-
ются условия, угрожающие его гние-
нием и разрушением. Не исправлять 
положение в условиях злобной на-
товской агрессии стало бы не халат-
ностью, а преступлением.
В сложнейших условиях КПРФ до-

казывает плодотворность своих 
предложений. Развитие Новосибир-
ска и Иркутской области, Орловщи-
ны и Хакасии под руководством
А. Локтя и С. Левченко, А. Клычкова 
и В. Коновалова продемонстрировало
эффективность нашей программы. 
Важным аргументом в ее пользу яв-
ляются успехи народных предприя-
тий П. Грудинина, И. Казанкова,
И. Сумарокова. Опираясь на этот опыт,
наша партия выдвигала свои зако-
нодательные инициативы. Их пакет 
сформирован усилиями Ж. Алферо-
ва и И. Мельникова, В. Кашина и
Н. Харитонова, Ю. Афонина и Д. Нови-
кова, Л. Калашникова и Н. Коломей-
цева, О. Смолина и С. Савицкой,
Н. Останиной и Ю. Синельщикова, 
Н. Осадчего и А. Куринного, всей депу-
татской вертикали КПРФ.
Российскому правительству во гла-

ве с Михаилом Мишустиным пора 
присмотреться к нашим инициативам 
и осознать: в рамках старого курса 
не решить стратегические задачи, 
стоящие перед Россией. Точечны-
ми, пусть даже нужными мерами 
невозможно достичь полноты на-
ционального суверенитета. Не гаран-
тировать безопасности страны. Не 
решить проблему деградации целых 
отраслей. Не преодолеть нарастаю-
щую нехватку кадров – от токарей и 
фрезеровщиков до учителей, врачей 
и программистов.
Особый спрос время предъявляет 

партии парламентского большин-
ства. Прошедшие выборы Д. Медве-
дев, С. Кириенко и А. Турчак не смог-
ли использовать так, чтобы наладить 
полноценный политический диалог. 
Не сделаны принципиально важные 
шаги, чтобы сплотить общество. Не 
созданы условия для эффективного 
выполнения ключевых идей Посла-
ния президента В. Путина. А ведь за 
всё это правящая партия несет пря-
мую ответственность!
Впереди у России президентские 

выборы. Их цель – помочь стране 
встать на созидательный и побед-
ный путь. Власть обязана провести 
их так, чтобы везде в мире чувство-
вали способность и волю России 
принимать исторические решения. 
Избирая президента, народ решает 
вопрос и о том, кто будет Верховным 
Главнокомандующим. Столь ответ-
ственный выбор предполагает, что 
разговор о путях развития страны не 
просто уместен, но и жизненно необ-
ходим.
Наша партия настойчиво выполня-

ет свой долг перед народом России. 
Мы разработали Программу Победы. 
Мы сформировали команду созида-
ния и возрождения. Мы защитили 
право граждан гордиться достиже-
ниями и героями Советской эпохи. И 
мы продолжим эту работу на пути к 
100-летию со дня памяти В. И. Ле-
нина.
Отстаивая право на достойное бу-

дущее рабочих и крестьян, интел-
лигенции и военных, ветеранов и 
молодежи, мы продолжаем борьбу 
за воплощение наших идей в жизнь. 
КПРФ убеждена: признавать негод-
ность и тупиковость капитализма 
мало. Нужно помочь России обрести 
уверенный и гордый взгляд в буду-
щее. А эту возможность дает только 
социализм!
За великую социалистическую Рос-

сию!
За достойную и счастливую жизнь 

трудового народа!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ
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ОФИЦИАЛЬНО

Уважаемые товарищи! Сограждане!
Нынешний исторический период Россия проходит в чрезвычайных условиях. Глобалисты объявили нашему народу войну на уничтоже-
ние. Главная задача сегодня – выстоять и победить.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА ЦК КПРФ



В прениях выступили кандидаты в де-
путаты Думы г. о. Тольятти Краснов А. Г., 
Кубасов А. А., Басистый Г. А., Сотнико-
ва О. В., Воробьев В. А. Все они в ос-
новном рассказывали о том, как прохо-
дила предвыборная кампания в нашем 
городе, а проходила она, прямо скажем, 
грязно. Партия власти шла на все, чтобы 
не допустить наших кандидатов в думу. 
В этом году выборы проходили традици-
онно три дня, жителей гнали на избира-

тельные участки из-под палки, заставля-
ли голосовать за определенных лиц, а 
затем делать отчет для своих руководи-
телей. Многие старшие по домам рабо-
тали целенаправленно на проплативших 
их работу кандидатов. Не обошлось и 
без подмен сейф-пакетов.
На некоторых УИКах были вскрыты 

факты, когда в списки голосовавших по-
падали жители, не зарегистрированные 
на данном участке. Наших кандидатов 

вызывали в суды по надуманным при-
чинам оппоненты, стараясь выбить из 
колеи и отнимая драгоценное время. Ну 
и, конечно же, не обошлось без скупки 
голосов, причем скупки открытой, как на 
торгах, кто больше даст...
По итогам выборов формально ЕР по-

лучила 30 мандатов из 35, один мандат 
достался ЛДПР, один – нашему предста-
вителю Василию Воробьеву, а также 3 
«самовыдвиженца» теперь будут депу-
татами. Но всем понятно, что эта трой-
ка – тоже ставленники ЕР. Скорее всего, 
дума превратится в декоративный ор-
ган, где практически все депутаты будут 
просто нажимать кнопки в угоду предста-
вителям администрации и вышестояще-
му руководству, что и подтвердили два 
первых заседания.

Также с итоговой речью выступил кан-
дидат на пост губернатора Самарской 
области Первый секретарь Самарского 
ОК КПРФ Лескин Алексей Владимиро-
вич. Он поблагодарил всех за большую 
проделанную работу, поддержку и по-
мощь. Алексей Владимирович резюми-
ровал, что власть глубоко ошибается, 
если думает, что теперь КПРФ сдаст 
свои позиции, имея одного депутата в 
городской думе. Напротив, собрав свои 
силы, мы продолжим свою работу с на-
селением и продолжим разоблачать тех, 
кто кует антинародные законы.

Пресс-служба
Тольяттинского ГК КПРФ

Два самых губительных нововведения 
– это Единый госэкзамен и Болонский 
процесс. В 2009 году в вузах отказались 
от вступительных экзаменов: поступить 
на большинство специальностей можно 
было только по результатам ЕГЭ. При-
чем, вопреки критике, практика ЕГЭ 
только расширяется. Чиновникам так 
понравилось всеобщее тестирование, 
что с 2014 года по всей стране обяза-
тельным сделали Основной госэкза-
мен (ОГЭ) после девятого класса. А с 
2015 года, также по всей стране, ввели 
«Всероссийские проверочные работы» 
(ВПР), которые дети теперь пишут уже с 
четвертого класса.
Ближайший аналог – это американский 

тест SAT. Правда, в отличие от россий-
ского ЕГЭ, он не подменяет одновре-
менно выпускной экзамен в школе и 
вступительный в вузе. SAT сдают плат-
но (то есть по желанию), и проводит его 
не государство, а общественная органи-
зация College Board. Поэтому и предвзя-
тость при оценке результатов SAT мини-
мальна, почти нет и коррупции.
Российские реформаторы, однако, взя-

ли от американского SAT далеко не все 
позитивное, зато унаследовали минусы.
Точно так же и Болонскую систему в 

России в 2011 году внедрили, бездумно 
перечеркнув все то положительное, что 
было накоплено со времен СССР. Пол-
ноценно Болонская система в России 
так и не заработала. Освоить медицину 
или инженерию за 4 года оказалось не-
возможно. Были утеряны научные нара-
ботки СССР, а российские дипломы за 
рубежом так и подвергались дискрими-
нации.
Теперь в России частично двухуров-

невую систему образования сохранят, 
однако значительно уменьшат роль ма-
гистратуры. Будет меньше направлений 

подготовки и, соответственно, меньше 
бюджетных мест. Поступать в магистра-
туру можно будет только после смежно-
го бакалавриата. Россия откажется от 
абсолютно бредовой задумки авторов 
Болонского процесса, при которой бака-
лавр-переводчик мог стать, например, 
магистром-нефтехимиком.
Российским горе-реформаторам стои-

ло бы давно изучить опыт Китая: Си 
Цзиньпин давно потребовал оградить 
страну от влияния западных образова-
тельных веяний. И сохранить уникаль-
ную образовательную модель.

Гаокао – китайский аналог ЕГЭ, но 
лишенный всех его недостатков

Китайцы не стали слепо перенимать 
американский экзамен SAT, оставив 
свой, уникальный. Он известен как гао-
као.
Обязательны 3 предмета: математика, 

китайский и иностранный языки. Полу-
ченные баллы суммируют с баллами, 
полученными по итогам академического 
тестирования в школе.
Вопросы вступительных экзаменов 

формулируются Национальным экзаме-
национным центром и преподавателя-
ми, отобранными из различных универ-
ситетов.
Любопытно, что обязательный гаокао 

по иностранному языку можно сдавать 
и по русскому. Тестовые вопросы оце-
ниваются в 150 баллов: гаокао включает 
вопросы по аудированию, пониманию 
прочитанного и грамматике.
Однако несмотря на то, что абитури-

енты могут выбирать из множества ино-
странных языков (кроме русского также 
японский, французский, немецкий, ис-
панский), во многих вузах принимают 
только тех, кто сдавал английский.

Долгое время на гаокао существовали 
и бонусные баллы. И ладно бы для по-
бедителей олимпиад и спартакиад. Но 
бонусы давали, скажем, китайцам, пере-
ехавшим из других стран, Гонконга и Ма-
као, а также представителям этнических 
меньшинств. В 2022 году эту лавочку 
Минобразования Китая прикрыло.
Каждый университет самостоятельно 

определяет вступительные баллы и кво-
ту для кандидатов от каждой провинции. 
Это правило стало пищей для дискри-
минации. Национальная комиссия раз-
вития и реформ, которую возглавлял Хэ 
Лифен (ныне второй вице-премьер Ки-
тая), добилась равных шансов для аби-
туриентов из разных провинций. Теперь 
школьнику из самой далекой провинции 
так же легко поступить в ведущие вузы 
Пекина или Шанхая, как жителю этих ме-
гаполисов.

Марксист-реформатор Юань
Гуйжэнь спас китайские вузы и

сельских педагогов

В Китае сейчас более 3 тысяч вузов, в 
которых учится почти 45 миллионов сту-
дентов. Причем китайские университеты 
уверенно растут в мировых рейтингах 
(чего, увы, нельзя сказать про россий-
ские).
Поступать в вузы на основе сданного 

гаокао можно по 4 базовым направлени-
ям: естественные науки, гуманитарные 
науки (включая искусство), инженерия, 

сельское хозяйство и медицина (вклю-
чая физическое воспитание). Причем 
для желающих учиться на медицинских 
и художественных (от журналистики до 
каллиграфии) специальностях есть
отдельные экзамены. Тоже общенацио-
нальные – чтобы свести к минимуму 
злоупотребления на уровне отдельных 
вузов.
Еще при министре образования Юань 

Гуйжэне началась масштабная реформа 
высшего образования. Гуйжэнь – глубо-
ко патриотичный политик, в Пекинском 
университете он преподавал марксист-
скую философию. Естественно, к запад-
ным идеям в образовании он относился 
настороженно.
Реформа была сугубо китайской по 

сути. Увеличили прием на педагогиче-
ские специальности в вузах, чтобы по-
том заполнить вакансии учителей в шко-
лах (особенно сельских). Это позволило 
улучшить подготовку абитуриентов.
Государство облегчило доступ госву-

зов к инвестициям. Это позволило уни-
верситетам построить современные 
кампусы и увеличить набор на высоко-
технологичные специальности.
Расширение набора в университеты 

привело к увеличению доли китайских 
студентов и популяризации высшего об-
разования. Так что вузовская реформа 
марксиста Юаня стала залогом долго-
срочного развития Китая.
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ОБРАЗОВАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

20 сентября прошел очередной пленум Комитета Тольяттинского городского отделения 
КПРФ. С основным докладом на тему «Итоги выборов губернатора Самарской области и 
депутатов Думы г. о. Тольятти VIII созыва» выступил Первый секретарь Тольяттин-
ского ГК КПРФ Виталий Сергеевич Минчук. В своем выступлении он подвел итоги выбо-
ров, прошедших в Самарской области с 8 по 10 сентября, а также в целом итоги единого 
дня голосования в регионах.

История высшего образования в России – это череда бесконечных реформ и контрре-
форм. Федеральные чиновники (например, министры образования Алексей Фурсенко и 
Дмитрий Ливанов) хотели слепо копировать западную модель, которая по многим па-
раметрам хуже советской.

ПЛЕНУМ КОМИТЕТА ТОЛЬЯТТИНСКОГО ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ КПРФ

ПЕКИН ЗАРАНЕЕ ЗНАЛ О «БОЛОНСКОЙ
КАТАСТРОФЕ», ПОТОМУ НЕ СПЕШИЛ
РУШИТЬ СВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
ВОТ ПОЧЕМУ ПОДНЕБЕСНАЯ СТАЛА ЛИДЕРОМ В ОРГАНИЗАЦИИ 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ



Московского театра на Юго-Западе 
(2019–2020), Московского театра на Пе-
ровской (2021–2022), а с 2019 и поныне 
– актер Московского Губернского театра 
Сергея Безрукова. Исполнитель более 
40 ролей в кино и сериалах, среди кото-
рых «Молодёжка» и «Воронины».
Ольга Варенцова – педагог, танцор, 

хореограф-постановщик, основатель 
Академии танца. Танцор-хореограф с 
20-летним стажем. Руководитель от-
деления танца и хореограф-постанов-
щик шоу-балета «Арсенал» при ФСО 
России. КМС по акробатике. Артистка 
балета Аллы Духовой «Тодес». Хорео-
граф-постановщик шоу-программ раз-
личных звезд отечественной эстрады.
Владимир Евзеров – советский и 

российский композитор и певец, заслу-
женный артист Российской Федерации, 
обладатель золотой медали Россий-
ского Фонда мира за миротворческую 
деятельность и благотворительность. 
Автор песен для ведущих звезд отече-
ственной эстрады. В репертуаре Вале-
рия Леонтьева более 40 песен Евзеро-
ва! Работы Владимира Эдуардовича 
входят в репертуар таких артистов, как 
София Ротару, Николай Басков, Филипп 
Киркоров, Иосиф Кобзон, Николай Ка-
раченцов, Любовь Успенская, Вадим 
Казаченко, Тамара Гвердцители, Азиза, 
Витас, Ефим Шифрин, Екатерина Шав-
рина, Надежда Крыгина, Марк Тишман, 
Хор Турецкого, Сопрано Турецкого, 
Ирина Дубцова, Евгений Дятлов, Евге-
ний Южин, Евгений Анегин, Александр 
Рублёв, Анна Резникова, Алик Бендер-
ский, Александр Андрианов.
Наталья Шостак – заслуженная ар-

тистка России, артистка балета Ака-
демического ансамбля песни и пляски 
Российской армии им. А. В. Алексан-
дрова, член Международного Совета по 
танцу ЮНЕСКО. У Натальи Владими-
ровны более двадцати лет стажа рабо-
ты в качестве артистки балета в Госу-
дарственном Академическом ансамбле 
песни и пляски Российской Армии
им. А. В. Александрова.
Софья Фисенко – вокалистка, лидер 

зрительского национального отбора и 
представительница России на детском 
«Евровидении», международном фе-
стивале языков и культуры (IFLC), Все-
мирном фестивале молодежи и студен-
тов, а также участница проектов «Голос. 
Дети», «Один в один!». Что особенно 
приятно, Софья – финалистка, боль-
шой друг и член Оргкомитета конкурса 
«Земля Талантов».
Но вернемся к финальным мероприя-

тиям. Отметим, что наше уважаемое 
жюри по завершении конкурсного дня 
совещалось довольно долго, ведь вы-
брать лучшего из лучших довольно 
сложно. Но тем не менее выбор был 
сделан, и его предстояло озвучить во 
время масштабного гала-концерта 24 
сентября.
А между тем каждый из 5 дней прино-

сил конкурсантам массу положитель-
ных эмоций. Их ожидала проверка на 

прочность и взаимовыручку на увле-
кательном квесте, воодушевление и 
огромный опыт от профессионалов на 
различных мастер-классах, счастье от 
поездки на экскурсию и прогулки в Мо-
скве, выплеск энергии на дискотеках. 
Про финал конкурса и гала-концерт уже 
и говорить не приходится! 24 сентября 
состоялся гала-концерт, который пода-
рил ребятам восторг от масштабности 
конкурса, всеобщую радость и слезы 
счастья. В этот день финалисты, жюри 
и зрители собрались, чтобы выбрать 
лучших из лучших и отпраздновать фи-
нал невероятного пути длиной в десяти-
летие! Но финал нашего конкурса – это 
не только соревнование, а еще и самый 
настоящий праздник детства. Всех го-
стей ждали фотозона для самых ярких 
фото на память с новыми друзьями, го-
сти из любимых сказок, различные шоу 
и аквагрим. 
Почетными гостями гала-концерта ста-

ли Председатель ЦК КПРФ, руководи-
тель фракции КПРФ в Государственной 
Думе Г. А. Зюганов, первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Ю. В. Афонин, 
заместитель Председателя ЦК КПРФ
Д. Г. Новиков, член Совета Федерации 
А. М. Гибатдинов.
Несколько часов длился гала-концерт. 

Были показаны как номера финалистов, 
так и сводные номера конкурсантов. Ре-
бята выложились на все 100%! 
Во время объявления победителей 

зал не скрывал чувств: были и объятия, 
и слезы радости, и слова поддержки. 
Наша самарская делегация стала ли-
дером по сбору всевозможных призов! 
ГРАН-ПРИ получила Тихонова Мария, 
«Кабаре» и Звонарев Захар забрали по 
I месту в хореографии в своих возраст-
ных группах, Агафонников Степан также 
стал лауреатом I степени. «Акварели» 
заняли II место. Отличный результат!

«Поздравляю ребят. Вы – молодцы! 
Вы доказали, что поставить потряса-
ющий номер и показать его высокому 
жюри в Москве вполне реально, сдела-
ли большой шаг в созидательное буду-
щее. «Земля Талантов» идет вперед, 
и я уверена, что в новом году конкурс 
будет еще более масштабным, ярким 
и содержательным. Наш проект открыт 
для всех: мы ищем и открываем талан-
ты не только в больших городах, но и 
в селах и отдаленных поселках нашей 
страны. Среди наших артистов – воспи-
танники детских домов, дети из мало-
обеспеченных семей и с ограниченными
возможностями здоровья. Чтобы стать 
участником «Земли Талантов», нужны 
только яркий талант, упорство и вер-
ность намеченной цели», – отметила 
региональный куратор конкурса, руко-
водитель самарской делегации Кристи-
на Неткачева.
Выражаем благодарность за помощь и 

поддержку нашей делегации заместите-
лю председателя Самарской Губернской 
Думы, Первому секретарю Самарского 
ОК КПРФ Алексею Владимировичу Лес-
кину и председателю конкурса «Земля 
Талантов» Надежде Воронцовой. 
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ГЛАВНОЕ

«ЗЕМЛЯ ТАЛАНТОВ»: ФИНАЛ 10-ГО СЕЗОНА
САМАРСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ВЫСТУПИЛА В ЮБИЛЕЙНОМ 
СЕЗОНЕ ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА ДЕТСКОГО И 
ЮНОШЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



Госдума на заседании в четверг приняла в 
первом чтении поправки к Уголовному кодексу 
(УК) о введении ответственности за публичное 
оправдание или пропаганду экстремизма. Про-
тив инициативы группы депутатов от «Единой 
России» высказались коммунисты и эсеры.
Выступая с докладом по законопроекту, 

его соавтор Эрнест Валеев отметил, что «в 
последние годы активизировалось влияние 
деструктивных структур на российскую ауди-
торию», в связи с чем единороссы проана-
лизировали законодательство и обнаружили 
существенный пробел: «У нас существует 
уголовная ответственность за оправдание и 
пропаганду экстремизма только за отдельные 
виды экстремистской деятельности». Поэтому 
авторы решили расширить ст. 280 УК, пред-

усматривающую наказание за «публичные при-
зывы к осуществлению экстремистской дея-
тельности» (наказание – от штрафа в размере 
100–300 тыс. руб. до лишения свободы на срок 
до пяти лет), дополнив этот состав «публичным 
оправданием экстремизма» и «пропагандой 
экстремизма».
Эти понятия расшифровываются в приме-

чаниях к обновленной ст. 280. Так, под оправ-
данием предлагается понимать «публичное 
заявление о признании идеологии и практики 
экстремизма правильными, нуждающимися в 
поддержке и подражании», а под пропагандой 
– «деятельность по распространению мате-
риалов и (или) информации, направленных на 
формирование у лица идеологии экстремизма, 
убежденности в ее привлекательности либо 

представления о допустимости осуществления 
экстремистской деятельности».
Профильный комитет Думы по госстроитель-

ству и законодательству поддержал концепцию 
поправок, сообщила его первый зампред Ири-
на Панькина («Единая Россия»).
При этом она отметила, что и у правитель-

ства, и у комитета есть замечания по поводу 
«конкуренции норм», которая может возникнуть 
при правоприменении (ранее на заседании ко-
митета Панькина говорила, что во избежание 
подобных проблем законопроект нужно дора-
ботать ко второму чтению).
Как только доклады закончились и депутатам 

предложили задавать вопросы, коммунисты 
сразу пошли в атаку, пишет «Коммерсантъ».
Анжелика Глазкова высказала мнение, что 

поправки «размывают закон и вносят неопре-
деленность», и предложила «для проработки 
вопроса создать рабочую группу». Эрнест Ва-
леев это предложение никак не прокомменти-
ровал, но подчеркнул, что «виды экстремист-
ских действий определены в первой статье 
закона о противодействии экстремизму». «Воз-
можностей для произвола в принципе нет», – 
категорически отрезал единоросс.
Депутаты от КПРФ, однако, с этим столь же 

категорически не согласились. Олег Смолин 
посетовал, что «в России принято крайне рас-
ширительное понятие экстремистской деятель-
ности», и напомнил, что к таковой относится, 
например, насильственное изменение консти-
туционного строя.

«В таком случае все, кто положительно вы-
скажется, например, о декабристах, о деятелях 
Февральской революции, про большевиков 
я уже не говорю... Под закон могут подпасть 
даже те, кто выскажется положительно о Бори-
се Ельцине, потому что, согласно заключению 
Конституционного суда, его указ № 1400 (о 
роспуске Верховного Совета в сентябре 1993 
года. – Ред.) означал государственный перево-
рот. Сколько миллионов человек рискуют сесть 
по этому закону? Или он будет применяться 
крайне выборочно?» – с пролетарской прямо-
той поинтересовался у авторов Смолин, пишет 
издание.
Валеев от прямого ответа уклонился и снова 

сослался на базовый закон, который, по его 
словам, можно поправить, «если есть пробле-
мы с тем, что относить к экстремистской дея-
тельности». «И все же ряд экспертов полагает, 
что ваш законопроект может породить очеред-
ную волну переименований. Скажем, метро 
«Улица 1905 года», «Баррикадная», улица Де-
кабристов и так далее», – заявил коммунист 
Николай Коломейцев.
Андрея Кузнецова («Справедливая Россия 

– За правду», СРЗП) заинтересовало, как за-
конопроект «будет расценивать пропаганду 
сатанизма, проведение неких фестивалей, 
псевдокультурных мероприятий». Эрнест Ва-
леев ответил, что всё это «вопросы к право-
применительной практике», в которой, по его 
заверениям, «нет фактов ни расширительного 
толкования, ни необоснованного привлечения к 
ответственности».

Первое место в чемпионате заняла ко-
манда «Ночные феи», второй стала ЖФК 
«ПГУТИ», а бронза досталась команде 
«Атлетик».
Лучшими игроками в этом году стали:
Милена Чернышова – обладательница 

награды «Золотой мяч» – команда «Ноч-
ные феи»
Валерия Рубцова – обладательница на-

грады «Лучший молодой игрок» – команда 
«Ночные феи»
Виктория Плаксина – обладательница 

награды «Открытие сезона» – команда 
«ПГУТИ»
По статистическим показателям:
Милена Чернышова – лучший бомбар-

дир – команда «Ночные феи»
Валерия Рубцова – лучший ассистент – 

команда «Ночные феи»
Надежда Фролова – лучший вратарь – 

команда «Ночные феи»
Благодарственными письмами от фрак-

ции КПРФ в Самарской Губернской Думе 
были удостоены капитаны и тренеры ко-
манд-призеров за вклад в развитие жен-
ского любительского мини-футбола.
В своем выступлении секретарь Са-

марского ОК КПРФ по информационно-
аналитической работе Сергей Арсеньев 
подчеркнул: «Мне как зрителю было захва-
тывающе наблюдать за вашей игрой. У каж-
дой команды свой стиль. А какие страсти 
кипели как на поле, так и на бровке — на 

мужских играх такое не всегда увидишь! 
Вы показали качественный и результатив-
ный футбол, взаимовыручку и поддержку. 
Дополнительную интригу придавали и тре-
нерские дуэли. А итоговая таблица толь-
ко подтверждает высокую квалификацию 
игроков и их постоянную работу над собой.
От лица фракции КПРФ в Самарской Гу-

бернской Думе, Самарского ОК КПРФ мы по-
здравляем все команды, принявшие участие 
в чемпионате, и желаем дальнейших успе-
хов в будущих сезонах. Благодаря команде 
организаторов и лично Максиму Самохину и 
Екатерине Самоновой количество команд в 
следующем сезоне, думаю, будет только уве-
личиваться. За время перерыва вам предсто-
ит провести работу над ошибками, отточить 
свое мастерство. Впереди новые поединки, 
матчи, и рождение новых футбольных звезд 
неизбежно!»

Перед победителями выступил и Первый 
секретарь Самарского горкома комсомола
Леонид Орехов: «Хотелось бы остановиться 
на главном и сказать, что комсомол и наша пар-
тия всегда поддерживают и будут продолжать 
поддерживать мини-футбол. Теперь еще и 
женский мини-футбол. Я вижу положительное 
дальнейшее взаимодействие между нами.
Сегодня одной из задач комсомольской ор-

ганизации будет являться привлечение моло-
дежи к спорту.
Хочу искренне от себя пожелать вам бодро-

сти духа и самое главное – развития в ми-
ни-футбольной сфере».
Проект ЛФЛ «Неформат» реализуется при 

поддержке фракции КПРФ в Самарской Гу-
бернской Думе.
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СПОРТ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ И ПРИЗЕРОВ 
ЖЕНСКОЙ ЛИГИ ПО МИНИ-ФУТБОЛУ WOMEN 2023

И ЗА ДЕКАБРИСТОВ ТОЖЕ

В Самаре в помещении Самарского областного комитета КПРФ 
состоялось торжественное награждение победителей и при-
зеров женской лиги по мини-футболу WOMEN 2023 проекта 
«Неформат». Награды получили также и игроки, чьи резуль-
таты и достижения оказались наиболее успешными.

Резко раскритиковали законопроект представители КПРФ, кото-
рые считают, что он носит «политический характер», и опасают-
ся преследования граждан за пение «Интернационала» и одобрение 
восстания декабристов.

Продолжение читайте на сайте rline.tv

ГОСДУМА ГОЛОСАМИ «ЕДИНОЙ РОССИИ» В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ 
ОДОБРИЛА НАКАЗАНИЕ ЗА ОПРАВДАНИЕ ЭКСТРЕМИЗМА



Всего компания «Роснано» прямо вложила
205 млрд руб. в 109 проектов. Но результаты 
многих провальные. Владимир Путин за-
явил об «огромной финансовой дыре» и 
раскритиковал работу экс-главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса: «Деятельность во 
главе компании ему явно не удалась».

«Равенство» изучило судьбу топ-20 круп-
нейших вложений «Роснано», на которые 
ушло 118 млрд руб. Среди них на момент 
ухода Чубайса с поста в 2020 г. 12 про-
ектов дали нулевую или близкую к нулю 
выручку, 6 обанкротились или были лик-
видированы, а еще 7 – убыточны. На них 
ушло 79 млрд руб. То есть потеряно 2 из 3 
рублей вложений, что отражает масштабы 
финансовой дыры.
Чтобы нарисовать успехи, Чубайс актив-

но жонглировал статистикой. За нановы-
ручку выдавался выпуск в основном не 
нанопродукции, а той, в производстве ко-
торой использовали нанотехнологии или 
нанокомпоненты. А к своим портфельным 
компаниям «Роснано» относила те, куда 
были даже небольшие вложения. Так, вы-
пуск труб с нанонапылением советскими 
заводами, захваченными олигархом Дми-
трием Пумпянским (ТМК и ЧТПЗ), засчиты-
вался в нановыручку, хотя «Роснано» эти 
заводы не строила.
Без учета ТМК и ЧТПЗ выручка топ-20 

портфельных компаний «Роснано» была в 
2020 г. не 328 млрд руб., а всего 37 млрд, 
а вместо прибыли в 17 млрд – убыток в
6 млрд руб.
Большинство крупных инвестиций «Рос-

нано» сопровождалось провалами пла-
нирования, срывом сроков и бюджетов или 
даже коррупцией. Среди топ-20 проектов 
с выводом средств за рубеж и в офшоры 
были связаны 14 (на 87 млрд руб.).
Общий результат «Роснано» за 2010–

2020 гг. – убыток в 123 млрд руб., в т. ч. в 
2020 г. – минус 53 млрд руб.
О ком Чубайс позаботился, так это о 

себе. Его доходы с 2010 г. были более
2 млрд руб.
Результаты развития наноиндустрии в 

«Роснано» оценивают через выручку порт-
фельных компаний. На первый взгляд, они 
впечатляют. Если в 2011 г. в России выпу-
скалось продукции этой подотрасли на
155 млрд руб., то в 2019 г. – на 2 трлн руб. 
В 2020 г. был спад на 10% – до 1,8 трлн руб.
Выручка компаний, в которые вкладывала 
«Роснано», составила в 2019 г. 445 млрд руб.,
хотя в 2020 г. она упала на 1/3 – до
297 млрд руб., что в 2 раза меньше, чем 
предусматривала Стратегия развития.
Но тут есть нюансы. Эффект от вложе-

ний «Роснано» в компанию или проект не 
тождественен выручке компании или даже 
приросту этой выручки. Детально же эко-
номический эффект от этих вложений не 
раскрывается или не оценивался вовсе.
Во-вторых, 2/3 продукции наноиндустрии 

– это не сами нанотовары, а те, в произ-
водстве которых хоть как-то используют-
ся нанотехнологии. Например, делают 
шины для автомобиля с использованием 
нанотрубок – в зачет нанопродукции идет 
полная стоимость шин. Лишь 8% – это пер-
вичная нанотехнологическая продукция, 
следует из справочника наноиндустрии.

В-третьих, под портфельными компания-
ми «Роснано» имеются в виду те, в капи-
тале или поддержке которых она когда-ли-
бо поучаствовала, даже если это участие 
было скромным. Например, в 2014 г. «Рос-
нано» приобрела 5,5% Трубной метал-
лургической компании (ТМК) и вложилась 
в совместный проект по изготовлению
труб с нанотехнологичным напылением. В 
итоге продажи труб ТМК (выручка в 2020 г.
– 199 млрд руб.) в значительной степени 
идут в зачет наноиндустрии и «Роснано». 
Хотя ТМК не занимается напрямую нано-
технологиями. Это советские металлурги-
ческие заводы, которые подмял под себя 
олигарх Дмитрий Пумпянский, партнер Чу-
байса. Последний входил в совет директо-
ров ТМК и получал там хороший доход
(14 млн руб. за один 2018 г.).
Среди непрофильных активов «Росна-

но», помимо ТМК, также Челябинский тру-
бопрокатный завод, АО «Газпром-нефть-
ОНПЗ».
Из топ-20 крупнейших по вложениям про-

ектов «Роснано» 6 на момент ухода Чубай-
са в 2020 г. закончились банкротством или 
были ликвидированы, а еще 7 были убы-
точны. На эти 13 инвестиций ушло 79 млрд 
руб. У 12 из 20 проектов в 2020 г. была ну-
левая или близкая к нулю выручка.
Совокупный финансовый результат са-

мой «Роснано» за период 2010–2020 гг. – 
чистый убыток в 123 млрд руб., в частно-
сти в 2020 г. – рекордный убыток в 53 млрд 
руб.
В «Роснано» на это отвечают, что при-

быль и не была целью корпорации. Ведь 
она должна была выходить из успешных 
проектов, а не зарабатывать на них. По 
мере такого выхода в портфеле «Росна-
но» копились провальные проекты. При 
этом Минфин отказывал в капитализации, 
поэтому для финансирования инвестиций 
стали брать в долг у банков. Но проценты 
после 2014 г. были такие, что на обслужи-
вание долгов шло больше, чем получалась 
отдача. Корпорация набрала дорогих кре-
дитов, по которым подходили сроки опла-
ты, что привело в 2021 г. к финансовому 
кризису. Его усугубили негативные тенден-
ции на венчурном рынке России из-за пан-
демии и санкций.
Чубайс также заявлял, что у инвесторов 

должно быть право на риск: часть вен-
чурных инвестиций выстреливает, а часть 
проваливается, и это нормально. Но не-
нормально другое: когда бюджетные сред-
ства целенаправленно идут в провальные 
проекты с целью личного обогащения.

«У нас очень много денег. Их просто вот 
совсем много… Значит, [всем] вторую пре-
мию», – выступал Чубайс на вечеринке 
«Роснано» в 2016 г. под радостные вопли 
собравшихся.
Его восторг не разделила Счетная пала-

та. В том же году она признала половину 
инвестиций неэффективными.
Всего «Роснано» поддержала 109 проек-

тов, на которые ушло 205 млрд руб. денег 
корпорации и 290 млрд руб. – денег соин-
весторов.

Самый крупный проект – производство 
солнечных модулей (ООО «Хевел»). На 
него потратили 16 млрд руб., партнером 
был олигарх Виктор Вексельберг. Это один 
из немногих успешных проектов: в 2020 г. 
выручка была 8 млрд руб.
Большая же часть крупнейших инвести-

ций сопровождалась перерасходом, сры-
вом сроков или полным провалом.

За что критикуют «Роснано»

Провалы в планировании. Среди топ-5 
проектов – 12 млрд руб. вложений в про-
изводство Li-ion-аккумуляторов (ООО 
«Лиотех-Инновации»). После его начала 
китайские партнеры вышли из проекта. За-
вод обанкротился, а производство так и не 
вышло на проектную мощность в 1 млрд 
руб., выручка в 2020 г. была 186 млн руб.
Экспорт денег вместо импорта техноло-

гий. Яркий пример – проект с гибкими экра-
нами. Завод по их производству обещали 
построить в России, чем объясняли вло-
жения в ирландскую Plastic Logic. К 2010 г. 
эта фирма уже была близка к банкротству, 
но на помощь пришла «Роснано», выделив 
9,3 млрд руб. Производство так и не нала-
дили, оставив школьников без обещанных 
планшетов. Выручка ООО «Пластик Лод-
жик» в 2019 г. – лишь 99.000 руб., убытки 
– 2,2 млрд руб.
Другой пример: вложения 11,4 млрд руб. в 

фонд «РоснаноМедИнвест» с целью парт-
нерства с медицинским фондом Domain 
Associates (США). Только 1/4 средств 
предназначалась для российского рынка, 
остальное – компаниям США.
Офшорные схемы. Среди топ-20 проек-

тов «Роснано» (на 87 млрд руб.) 14 были 
связаны с иностранными или офшорными 
компаниями.
В 2014 г. в «Роснано» приходили налого-

вики с проверкой вложений на 12,4 млрд 
руб. в Sherigo Resources (Британские Вир-
гинские острова). Через нее хотели нала-
дить производство поликремния для сол-
нечных панелей, а после, уже через другой 
офшор, – продажу продукции. Производ-
ство заложили на базе и в ущерб совет-
скому заводу «Усольехимпром», выкачав 
из него ресурсы. Промышленный канни-
бализм провалился. Новенький корпус по-
среди руин УХП не выдал ничего полезно-
го: производство так и не запустили.
Коррупция. В 2015 г. по делу о растрате 

арестовали бывшего директора «Роснано» 
Леонида Меламеда. Он организовал за-
ключение договора консалтинга с фирмой, 
где был совладельцем. Победу на тендере 
подстроили, а за ненужные услуги ушло 
228 млн руб. За Меламеда, который отри-
цал вину, Чубайс вступился у президента. 
В итоге дело до суда не дошло: в 2020 г. 
его закрыли.
Необоснованно высокие оклады топ-ме-

неджеров. На оплату труда 20 топ-менед-
жеров «Роснано» в 2020 г. ушло 389 млн 
руб. То есть высшие управленцы получили 
по 19 млн руб.
Сам Чубайс последний раз публиковал 

декларацию в 2014 г. Тогда он получил 207 
млн руб., а в период с 2010 по 2014 г. – 1,1 
млрд руб., из которых в «Роснано» – 102 
млн руб. В 2020 г. «Лента.Ру» писала про 
траты в 55 млн руб. на аппарат (массажист, 
водитель, повар, советники). По информа-
ции «Октагона», зарплата Чубайса в 2015–
2020 гг. была 714 млн руб. (по 120 млн руб. 
в год). Но общие доходы могли быть выше: 
в 2018 г. он инвестировал в бизнес-центр у 
Кремля 2,5 млрд руб., писала Baza.
Фокусы со статистикой позволили Чубай-

су пускать пыль в глаза и отчитываться о 
липовом росте наноиндустрии. На деле 
он со своими приятелями просто набивал 
карманы.
Развитие того, что стало наноиндустри-

ей, активно шло в СССР. Но только дей-
ствия Чубайса и Ко по мотивам «личной 
ненависти» к Советам (России) и с целью 
«уничтожения коммунизма» привели к по-
тере 2/3 научного потенциала и наукоемких 
производств. Сначала этот «эффективный 
менеджер» угробил в стране зачатки на-
нотехнологий, а затем разбазарил деньги 
на их восстановление. И, взмахнув рыжим 
хвостом, благополучно эвакуировался на 
Землю обетованную. Ни за что не ответив.

ИА «Равенство»
sovross.ru

ВЫРАЖАЕМ БЛАГОДАРНОСТЬ

за помощь в предоставлении мате-
риалов и вязке Барнашовой Вере, 
Егоровой Евгении, Самариной Люд-
миле, Бабенко Любови, Клычковой 
Людмиле, Терентьевой Вере, Кос-
мыниной Надежде, Синельниковой 
Ольге, Приваловой Раисе, Аниси-
мовой Ирине, Карташовой Ирине, 
Фроловой Галине, Банновой Марии, 
Столяровой Ольге, Абрамовой Ва-
лентине, Кирилловой Лидии, Шири-
новой Вере, Дубасовой Оксане, Ари-
стовой Галине, Кондратьевой Анне, 
Кураевой Анне, Шмелеву Владими-
ру, Пугачеву Дмитрию, Макаровой 
Тамаре, Степановой Халиде, Степа-
нову Сергею.
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ФИНАНСЫ СВО

Господдержка «Роснано» с момента основания составила более 405 млрд руб., из 
которых 132 млрд руб. были прямым финансированием, еще 20 млрд выделили до-
чернему ФИОП, а 252 млрд были госгарантии по займам.

Жители Богатовского 
района Самарской области 
с золотыми руками и доб-
рым сердцем в очередной 
раз передали вязаные носки 
участникам СВО. Напоми-
наем, что в 2022 году эти 
замечательные люди уже 
отправили на фронт свы-
ше сотни пар носков.

БОЛЬШЕ НАГЛОСТИ – ВЫШЕ ДОХОДЫ ТЕПЛЫЕ 
НОСКИ
ПЕРЕДАЛИ
БОЙЦАМ 
РОССИЙСКОЙ
АРМИИ

СРЕДИ ТОП-20 ПРОЕКТОВ «РОСНАНО» 13 УБЫТОЧНЫ ИЛИ ОБАНКРОТИЛИСЬ. 
НА НИХ УШЛО 79 МЛРД РУБ.



На днях в Telegram по-
явился фейковый канал «Гос-
услуги», отличить его от
оригинала невозможно. Тот 
же логотип, то же оформле-
ние, да и регистрироваться 
нужно. Предлагается устано-
вить приложение для смарт-
фона, а оно, как несложно 
догадаться, тут же начнет 
качать информацию. И день-
ги – ведь мобильные комму-
никаторы нынче практически 
поголовно используются для 
финансовых операций.
На момент написания дан-

ного материала канал функ-
ционировал, несмотря на 
явную его вредоносность, 
данный ресурс никто не спе-
шил закрывать…
Любопытней всего финан-

совый аспект большинства 
мошеннических схем. Взять, 
к примеру, проблему так на-
зываемых мошеннических 
«жировок» – граждане ре-
гулярно получают счета за 
ЖКХ с «левыми» реквизита-
ми. Иногда о подобной опас-
ности жителей того или иного 
города (региона) информиру-
ют, но чаще всего нет. И, что 
самое показательное, счета, 
которые указывают мошен-
ники, никто не закрывает. А 
они отнюдь не в американ-
ских банках, а в наших. К 
чему бы это?
Аналогично – по всевоз-

можным «телефонным жули-
кам», там средства тоже по 
безналу идут на некий счет. 
И их дальнейшее движение 
отследить не представляет 
никакой сложности. Особен-

но сейчас, когда все транс-
граничные операции сильно 
ограничены или, по ряду на-
правлений, и вовсе невоз-
можны. Однако никто ничего 
не отслеживает и не отправ-
ляет криминал на скамью 
подсудимых.
Более того, представители 

властных структур порой не 
только в доле, но и в деле: на 
днях был задержан сотруд-
ник ГИБДД, который помогал 
телефонным мошенникам. 
Случай отнюдь не единич-
ный, судя по всему, у гаиш-
ника взыграла жадность, и 
он просто не поделился с 
кем следует. А так – обычное 
дело.

«В МВД России действует 
подразделение «К», которое 
как раз и занимается в том 
числе телефонными мошен-
никами. Расширяются и со-
ответствующие структуры в 
ФСБ. Готовится специальная 
база телефонов мошенников, 
по которым их засекают. Цен-
тробанк, насколько я знаю, 
дал поручение всем банкам: 
если с одного из телефонов, 
содержащихся в базе, прой-
дет звонок и после него пере-
вод денег мошенникам – эти 
деньги банки обязаны будут 
вернуть пострадавшему. То 
есть банки и правоохрани-
тельные органы сейчас объ-
единяются в борьбе против 
мошенников», – отчитывает-
ся генерал-майор МВД Ман-
сур Юсупов.
Где же тогда судебные про-

цессы, где суровые приго-
воры тем, кто обкрадывает, 

прежде всего, пенсионеров? 
Согласно статистике, 30% 
пострадавших – именно до-
верчивые старики. Новостей 
о таких делах почему-то 
мало.
Создается впечатление, 

что в РФ мошенники совсем 
неподсудны. Например, все 
организаторы так называе-
мых «финансовых пирамид» 
вышли сухими из воды – ни-
кого не поймали. Неужто пло-
хо ловили?
Ежегодно граждан РФ об-

манывают более чем на 100 
млрд рублей при помощи 
«пирамид». Данный «рынок» 
быстро растет, и в этом году, 
судя по всему, будет рекорд. 
То есть антирекорд.
В конце апреля 2022 года 

МВД рапортовало о деле 
Finiko – некой крупной фи-
нансовой пирамиды. Сумма 
ущерба – около 5 млрд руб-
лей, но это неофициальная 
информация. Да, пару че-
ловек арестовали, но всего 
лишь «стрелочников». А суд 
странным образом до сих 
пор не состоялся.
На фоне всего этого обыч-

ные бытовые надуватель-
ства, как говорится, не кана-
ют. Они на каждом шагу. Нам 
обещают что-то бесплатное 
или выгодное, мы ведемся, 
нас разводят на деньги.

«Позвонили якобы из фир-
мы, которая занимается 
пластиковыми окнами, – де-
скать, они мне их и стави-
ли. Предложили бесплатную 
«диагностику», типа как кли-
енту. Отказался, сам пере-
звонил в компанию, которая 
мне их действительно стави-
ла. Оказывается, от них ни-
кто меня не набирал. Объяс-
нили, в чем обман: приходят 
к вам как бы «мастера», что-
то незаметно, практически на 
ваших глазах, подкручивают, 
и окна начинают плохо ра-
ботать. Потом выкатывают 
огромный счет за «ремонт», 
«ремонтируют» и уходят», – 
рассказывает москвич Алек-
сей.
С автомобилями еще хуже: 

на СТО, особенно как бы 
«дилерских» (хотя де-факто 
таковых уже не осталось!), 
люди оставляют десятки ты-
сяч, а порой и сотни тысяч 
рублей зараз. Просто так – 
им сказали, что авто как бы 
сломалось.

«Очень много информа-
ции, что в дилерских серви-
сах стали обманывать. Люди 
встречались с ситуацией, 
когда им говорят, что надо 
произвести ремонт на очень 
большую сумму, а потом ока-
зывалось, что таких проблем 
не было и все это решалось 
мелким ремонтом за вполне 
умеренные деньги. Всё это 
сильно подорвало доверие к 

ОД, сейчас оттуда большой 
отток и кадров, и клиентов. 
Приток в маленькие авто-
сервисы, наоборот, возрос», 
– объясняет генеральный ди-
ректор сервиса ДЭКС Андрей 
Лемигов.
Куда-то жаловаться беспо-

лезно, да и некуда. В Роспо-
требнадзор? Боюсь, на все 
претензии будет стандарт-
ный ответ: нынче мораторий 
на проверки бизнеса. Поэто-
му как-нибудь сами. Хотите – 
судитесь, хотите – утритесь.
В бак мотоцикла объемом 

17 литров, где еще оставал-
ся бензин, внезапно чудес-
ным образом влезло 19 ли-
тров топлива. И что с этим 
делать? «Можете хоть в Гааг-
ский суд на нас подавать, всё 
равно ничего не получите. А 
полиция не приедет, у них и 
так дел хватает. К тому же до-
казательств нет. Например, 
вдруг у вас бак нестандарт-
ный, докажите сперва, что он 
17 литров, а не 20», – гавкает 
старший по смене на АЗС.
Выяснять отношения с как 

бы государственной (менее 
50% капитала у казны) неф-
тяной компанией – дохлый 
номер. Засудят, докажут, что 
это ты у них украл эшелон 
бензина. И так везде.
Лже-«Госуслуги» работают, 

жулики от ЖКХ исправно по-
лучают средства на свои сче-
та в российских банках, те-
лефонные мошенники тоже. 
«Пирамиду» Finiko закрыли 
только на третий год – ко-
гда она собрала достаточно 
средств, не раньше.
Официальные дилеры фаб-
рикуют ложные счета за
техобслуживание, строители 
«рисуют» фальшивые сметы 
за ремонт, на АЗС недолива-
ют, а в магазинах на кассах 
пробиваются совершенно 
иные суммы, нежели озна-
чены на ценниках. Всё то же 
самое – нарушение законо-
дательства.
Очевидно, что проблема си-

стемная: половина России, 
если не больше, находится 
вне правового поля. Жулик на
жулике и жуликом погоняет.
А как же закон? Как считают 

некоторые депутаты, в Рос-
сийской Федерации принима-
ются лишь два вида законов:

- первые принимаются в ин-
тересах олигархических груп-
пировок. Главная задача этих 
группировок – увеличить до-
ход определенных компаний 
за счет обычных граждан;

- вторая категория законов 
– это ограничительные. Дан-
ные законы либо ограничива-
ют обычных людей в правах 
и свободах, либо вводят но-
вые налоги и поборы.
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)

8 (937) 070 14 00
-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
8 (927) 204 20 09

-
КУЙБЫШЕВСКИЙ
8 (903) 334 34 09

-
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

8 (927) 200 93 32
-

КРАСНОГЛИНСКИЙ
8 (903) 302 11 11

-
САМАРСКИЙ

8 (996) 743 59 29
-

СОВЕТСКИЙ
8 (927) 208 55 54

-
ЛЕНИНСКИЙ

8 (927) 749 86 46
-

ОКТЯБРЬСКИЙ
8 (927) 200 74 92

-
ТОЛЬЯТТИ:

8 (848) 226 59 05
-

СЫЗРАНЬ:
8 (917) 037 89 30

-
ЖИГУЛЕВСК:

8 (937) 210 08 77
-

НОВОКУЙБЫШЕВСК:
8 (963) 910 03 49

-
ОКТЯБРЬСК:

8 (937) 234 77 31
-

КИНЕЛЬ:
8 (927) 203 71 55

-
ОТРАДНЫЙ:

8 (927) 616 54 39
-

ПОХВИСТНЕВСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 004 77 98

-
СЕРГИЕВСКИЙ РАЙОН:

8 (961) 386 41 81
-

НЕФТЕГОРСКИЙ РАЙОН:
8 (917) 951 11 74

-
КОШКИНСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 754 78 90
-

БОГАТОВСКИЙ РАЙОН:
8 (937) 078 46 01

-
БОРСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 204 37 94

-
ЕЛХОВСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 702 61 99
-

КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 736 54 57

-
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКИЙ РАЙОН:

8 (927) 719 36 62
-

КРАСНОЯРСКИЙ РАЙОН:
8 (929) 700 8263

-
БЕЗЕНЧУКСКИЙ РАЙОН:

8 (939) 712 97 73
-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию читатели просят опубликовать В звонках в редакцию читатели просят опубликовать 
реквизиты для оказания нашей газете материальной реквизиты для оказания нашей газете материальной 

помощи. Напоминаем их. помощи. Напоминаем их. 

Банковские реквизитыБанковские реквизиты
АНО «Газета «Трудовая Самара»:АНО «Газета «Трудовая Самара»:

ИНН: ИНН: 63170442626317044262
КПП: 631701001 КПП: 631701001 
Р/с: 40703810454400025044Р/с: 40703810454400025044
Наименование банка: Наименование банка: Поволжский Поволжский банк банк 
ПАО «Сбербанк России», г. СамараПАО «Сбербанк России», г. Самара
БИК: 043601607БИК: 043601607
Корр. счет:  30101810200000000607Корр. счет:  30101810200000000607
(с пометкой «Для пожертвований»)(с пометкой «Для пожертвований»)

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

КРИМИНАЛ

Новости об очередной новой мошеннической схеме 
для выкачивания денег из россиян стали практически 
ежедневными, иногда власти о них предупреждают, 
но чаще всего нет. Прецеденты ликвидации жульни-
ческих контор с посадками виновных отсутствуют, 
криминал чувствует себя совершенно безнаказан-
ным. Хотя в наш информационный век отловить 
мошенников проще простого – всё прослушивается и 
прочитывается.

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на страни-
цах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых анти-
народных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).

КАК, КТО И ГДЕ У НАС ДЕНЕЖКИ УВОДИТ
ЖУЛИКИ ВСЕХ СОРТОВ ОБИРАЮТ ГРАЖДАН РОССИИ: ТО ЛИ ПОЛОВИНА 
СТРАНЫ НАИВНАЯ, ТО ЛИ МОШЕННИКИ У НАС ОСОБЫЕ



6 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА, В 14:00,
В САМАРЕ, В ДОМЕ-МУЗЕЕ М. В. ФРУНЗЕ (УЛ. ФРУНЗЕ, 114),
СОСТОИТСЯ ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ «САМАРА 1918». 

Посетители узнают о драматических страницах са-
марской истории в период весны – осени 1918 года. 
Тогда губерния была захвачена мятежным чехосло-
вацким корпусом и в регионе установилась власть 
КОМУЧа. Мы расскажем о золотом запасе России 
в Самаре и последующем взятии города войсками 

Красной армии в октябре 1918 года.
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Тольяттинский горком КПРФ
поздравляет ветерана партии

КЛЯНИНА ГЕННАДИЯ ИВАНОВИЧА
с 90-летием!
В 90-й день рождения
Только для Вас все поздравления!
Желаем жизни Вам прекрасной,
Дней теплых, солнечных и ясных!
О цифре этой не грустите,
А радость в сердце пропустите
И с юмором не расставайтесь,
Как можно чаще улыбайтесь!
И пусть Вам жизнь дарует счастье
Без бед, лишений и ненастья!
Всего Вам лучшего желаем –
И пусть всё будет! Поздравляем!

Поздравляем с днем рождения товарищей по 
партии 

ЕВСЕЕВА ВИКТОРА АФАНАСЬЕВИЧА, 
АРЗУМАНОВА ВЛАДИМИРА ВЛАДИМИРОВИЧА,
КУРАНОВУ ВАЛЕНТИНУ ИСАКОВНУ!

Желаем вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, 
мира, экономической и политической стабильности. 
Пусть рядом с вами всегда будут близкие и дорогие вам 
люди, которые понимают, ценят и помогают. 

Кошкинский РК КПРФ

Тольяттинский горком КПРФ
поздравляет товарищей по партии
с днем рождения:

МАСИЕВА ДАМИРА РАВИЛЬЕВИЧА – ЮБИЛЕЙ, 45 ЛЕТ!
БАРКОВА НИКОЛАЯ ТИМОФЕЕВИЧА
ЗИМУ АЛЕКСАНДРА АФАНАСЬЕВИЧА
МАЙОРОВА ЮРИЯ НЕСТЕРОВИЧА
ОВСЯННИКОВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА
САЧКОВА ЮРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА
ТИЩЕНКО МАКСИМА ВИКТОРОВИЧА
ЯРМОЛЕНКО ВЛАДИМИРА АНАТОЛЬЕВИЧА

Желаем вам крепкого здоровья, радости, настроения, удачи, 
долголетия. Чтобы все люди, которые вас окружают, видели 
вас счастливыми и жизнерадостными. Чтобы каждый новый 
день был наполнен энергией и позитивом!

в октябре

В июле, августе, сентябре 2023 г. материальную помощь
«Трудовой Самаре» и обкому КПРФ оказали: 

КПРФ: Баженов С. В., Бегун А. Д., Лескин А. В.,
Рогожин Н. В., Саввина Л. С., Сорокин А. С.,

Цыганов А. С., Шанина И. М.;

ТР. С.: Лякаев В. А.,Орлова Е. Н.


